



---

CHANCELLERIE D'ÉTAT

BUREAU DE LA

COMMUNICATION

---

EN BREF – EN BREF – EN BREF – EN BREF – EN BREF

## **Rentrée scolaire 2007-2008 du secondaire 2 : augmentation des effectifs d'élèves**

La chancellerie d'Etat communique:

Lundi 20 août 2007 les écoles du secondaire 2 accueillent les apprenants de la formation professionnelle, alors que les étudiants des lycées feront leur rentrée scolaire le lundi 27 août 2007. Au total, ce sont 3.751 jeunes qui commencent cette année une formation postobligatoire: 2.521 dans les centres de formation professionnelle et 1.230 dans les lycées.

Lors de la conférence de presse tenue ce jour, la conseillère d'Etat Sylvie Perrinjaquet, cheffe du Département de l'éducation, de la culture et des sports (DECS) a indiqué que la rentrée des écoles postobligatoires neuchâteloises est marquée cette année encore par une augmentation des effectifs d'élèves, ceci en dépit d'une diminution de l'effectif des élèves sortant de l'école obligatoire. Ce phénomène s'explique notamment par le fait qu'un nombre relativement important d'élèves n'entament pas une formation de niveau secondaire 2 directement après leur neuvième année d'école. Ces transitions indirectes expliquent que les effectifs du secondaire 2 ne suivent pas dans l'immédiat l'évolution de la démographie.

Le Conseil d'Etat ayant décidé de maintenir l'ensemble des mesures d'économies décrétées l'an dernier, les effectifs moyens des classes du secondaire 2 restent relativement élevés. Ils ont même parfois dû être encore légèrement augmentés pour permettre aux écoles de respecter leurs enveloppes budgétaires.

Au niveau des effectifs d'enseignants, la diminution entamée en 2006 se poursuit dans les lycées (- 10,4 équivalents plein temps entre 2006 et 2007) et l'effectif reste pratiquement stable par rapport à 2006 dans les centres de formation professionnelle.

On enregistre un nombre record de départs en retraite en été 2007 puisque 55 enseignants du secondaire 2 terminent ainsi leur activité professionnelle. Parmi ces départs, plus de 30 sont directement liés au programme de retraite anticipée décidé par le Grand Conseil.

### **Situation des filières de formation générale**

En maturité gymnasiale les effectifs de première année augmentent encore globalement par rapport aux effectifs records des années 2005 et 2006. L'ampleur de ce phénomène n'est toutefois pas uniforme dans les trois lycées du canton puisque le Lycée Blaise-Cendrars enregistre une légère augmentation de son effectif de première année, alors que la croissance est plus marquée au Lycée Denis-de-Rougemont ; quant au Lycée Jean-Piaget, il enregistre une baisse relativement marquée de son effectif de première année en maturité gymnasiale. Ce mouvement de "vases communicants" entre les deux lycées du Littoral est notamment lié à des choix d'options spécifiques par les étudiants. Rappelons que ces options ont été réparties entre le Lycée Jean-Piaget et le Lycée Denis-de-Rougemont afin d'éviter dans toute la mesure du possible les doublons entre ces deux établissements.

Dans la mesure où les effectifs de rentrée de ces dernières années sont supérieurs aux effectifs d'élèves sortant après avoir obtenu leur maturité gymnasiale, l'effectif global 2007 en maturité gymnasiale continue à augmenter (2.315 élèves en 2007 pour 2.258 en 2006).

L'afflux d'élèves en première année dans des classes à grands effectifs entraîne cette année plus encore que l'année dernière une forte diminution du taux de passage en deuxième année. Ainsi, les lycées perdent cette année 14% environ de leurs élèves lors du passage de première année en deuxième année.

L'effectif global de première année des certificats de culture générale diminue légèrement. S'il est pratiquement stable à l'Ecole supérieure Numa-Droz du Lycée Jean-Piaget, il diminue assez nettement à l'ESTER du CIFOM. Cette diminution est toutefois compensée par une augmentation du nombre d'élèves préparant une maturité professionnelle santé-social.

### **Situation des filières de formation professionnelle**

Les données actuellement à disposition ne sont pas définitives puisque des contrats de formation duale sont encore enregistrés jusqu'au début du mois de septembre.

Au niveau des formations initiales préparant à l'obtention d'une attestation fédérale, d'un CFC ou d'une maturité professionnelle, les effectifs de rentrée sont globalement en légère augmentation par rapport à la rentrée 2006. Les formations initiales de deux ans conduisant à l'obtention d'une attestation fédérale sont encore en nombre limité et ne concernent actuellement que quelques domaines professionnels (hôtellerie-restauration, vente, mécanique automobile, ...). Si l'effectif d'apprenants de première année marque un léger fléchissement au CPLN, celui du CIFOM enregistre une réelle augmentation, tout particulièrement à l'Ecole technique. Cette augmentation est surtout due au regain d'intérêt pour les formations du domaine de l'horlogerie où l'on a enregistré plus de 130 inscriptions pour 36 places de formation en école à plein temps. A noter que cette année la capacité d'accueil a été doublée en première année, ceci afin de répondre au besoin très important de personnel à former dans ce domaine.

Dans les domaines de la santé et du social, les effectifs continuent à s'accroître, mais cette augmentation est limitée par l'offre de places d'apprentissage qui demeure très inférieure à la demande des jeunes souhaitant se former dans ces domaines. Rappelons que l'Ecole Pierre-Coullery du CIFOM ne dispense plus que des formations initiales selon le modèle dual.

Dans les professions du bâtiment et de la construction, les prévisions d'effectifs de première année au CPMB sont globalement comparables à celles de l'année dernière. On enregistre toutefois des variations par secteur qui se compensent. A titre d'exemple, les effectifs de ferblantiers ou de monteurs en chauffage sont en augmentation, alors que ceux de menuisiers et plus encore de couvreurs ou de monteurs d'échafaudages sont en baisse.

On enregistre une fois de plus une forte augmentation du nombre d'élèves en préapprentissage (273 en 2007 pour 233 en 2006).

Le nombre de jeunes inscrits en formation élémentaire est également en nette augmentation en raison de la fin programmée de ce type d'offre de formation.

### **Mentoring**

Grâce à l'aide financière de la Confédération pour cette année encore, le canton a reconduit le projet "Mentoring" destiné à accompagner les jeunes n'ayant pas trouvé de place d'apprentissage ou de formation pour la rentrée scolaire. Pour rappel, ce projet est mené conjointement par le Service de la formation professionnelle et des lycées, le Service de l'orientation scolaire et professionnelle et le Service de l'emploi.

Grâce aux efforts déployés depuis début juillet, 27 des 63 jeunes signalés par les directions des écoles secondaires ont aujourd'hui trouvé une solution et 33 bénéficient encore d'un accompagnement personnalisé. Les 3 élèves restant ont soit refusé l'aide du projet, soit ont quitté le canton.

### **Offre de places d'apprentissage**

Sur la base de l'enquête réalisée par le Service de l'orientation scolaire et professionnelle (SOSP) auprès de plus de 2.000 entreprises formatrices du canton, nous enregistrons avec satisfaction une légère augmentation du nombre de places offertes.

Actuellement, 80 places sont encore disponibles mais elles ne correspondent pas forcément aux souhaits des jeunes. Dans certains cas, ce sont les employeurs qui n'ont pas trouvé les candidats correspondant à leurs attentes.

Neuchâtel, le 20 août 2007